



SENLEGRIN

BOLETÍN INFORMATIVO
JUNIO 2003 Nº 38

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN
"PULCHRA LEONINA" APDO. 284 24080 LEÓN

Acabamos de celebrar las IV Jornadas Jacobeas, que este año hemos dedicado a la Vía de la Plata, y se desarrollaron según el programa previsto.

Dos interesantes conferencias que, sirvieron para dejar claro que contamos con un importante patrimonio histórico, cultural y medio-ambiental cuando nos referimos a la Vía de la Plata.

Este patrimonio lo forman tres importantes ejes de comunicación:

- La Calzada Romana "*Vía de la Plata*",
- la senda de peregrinación llamada "*Vía de la Plata*" o "*Camino mozárabe*" y
- la Cañada de Trashumancia: "*La Vizana*"

Los tres tienen puntos de coincidencia y conviene que estén identificados y señalizados, para poder disfrutarlos y valorarlos como se merecen.

El grupo de música tradicional leonesa "*Son del Cordel*" nos ofreció un concierto especial para la ocasión, con un recorrido por el Camino Francés a través de Romances y una selección de canciones típicas de pastores. Aderezado todo con una amena explicación sobre el origen de las canciones y de los instrumentos que utilizaron.

Tuvieron el detalle de dedicar a la Asociación la Canción de "La Peregrina".

Π Π Π Π

El albergue ha empezado a llenarse de peregrinos y hacemos de nuevo, un llamamiento a la colaboración de los Amigos del Camino de Santiago. Sería deseable que nos organizáramos para que esa colaboración sea lo más efectiva posible.

Empieza la época de vacaciones y por eso intentamos tener un cuadro, en el que se anote la época y los días en que cada uno puede ayudar.

Pretendemos evitar que algún día no haya nadie y otro día, la entrada del albergue parezca una sucursal de la Asociación.

Y no es que "*por mucho pan sea mal año*", pero sí conviene racionalizar nuestra presencia y aprovechar el esfuerzo que cada persona hace para dedicar un poco de tiempo a los peregrinos.

También queremos recordar que los Amigos del Camino de León, sólo somos colaboradores de las Carbajalas y de los Hospitaleros que en cada momento están allí.

Intentemos ser respetuosos con los hospitaleros que quieren hacer las cosas lo mejor posible y a veces no tienen muy claro el alcance de nuestra colaboración.

Intentaremos una vez más que Raquel, coordine esta ayuda. Así que para saber cuándo hace falta gente, podéis dirigirlos a ella y por supuesto a los hospitaleros.

MANSILLA DE LAS MULAS, "VILLA DEL CAMINO DE SANTIAGO"

Hace ya unos meses que la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Mansilla nos envió una pequeña guía sobre esta villa entrañable de nuestra provincia, "Mansilla de las Mulas, villa del Camino de Santiago".

Editada por el C.I.T. Mansilla Medieval, entre sus autores se encuentran nuestros buenos amigos Fany, que ha participado en la redacción del texto, y Javier, con sus fotografías. Les quedamos muy agradecidos por hacernos partícipes de su trabajo. Conoceremos así un poco mejor su historia, su arte, su paisaje y sus gentes. Una nueva ocasión para acercarnos a Mansilla, para dar largos paseos por su entorno y para disfrutar de sus fiestas y de su gastronomía. Todo ello nos lo enseñan y explican en esta guía de forma sencilla y ágil. Se siente la tentación de calzarse unas cómodas botas, de colgarse la mochila a la espalda y, con la guía en la mano, ¡caminar y caminar! Siempre con el corazón y los ojos bien abiertos.

Isabel Micó.

La Peregrina (Canción popular maragata)

Camino de Santiago, con grande halago,
mi peregrina la encontré yo,
y al mirar su belleza, con gran destreza,
mi peregrina se hizo al amor.

Fue tanta la alegría, que al alma mía,
la compañía de su amor dio,
que en la oscura braña, de una montaña,
mi peregrina se me perdió.

Y mi pecho afligido, preso y herido,
por esos montes suspiros dio,
por los prados y flores de mis amores
a los pastores les pregunté:

Quién vio a una morenita, peregrinita,
que el alma irrita con su desdén.
Por ver si mis desvelos hallan consuelo
todas sus señas daré también.

Iba la peregrina con su esclavina,
con su cartera y su bordón.
Lleva zapato blanco, media de seda,
sombbrero fino que es un primor.

Lleva rubio el cabello, tan largo y bello,
que el alma en ello se me enredó,
y en su fina guedeja, de oro madeja,
su amor y el mío se aprisionó.

Es su frente espaciosa, larga y hermosa
donde Cupido guerra formó,
pero se halló vencido, preso y herido,
mi amor y el suyo se coronó.

Sus ojos y pestañas, son dos montañas
donde dos negros hacen mansión,
y en arcos de Cupido, dos atrevidos

todos disparan flechas de amor.

Su nariz afilada no fue sonada
aunque al mirarla fama cobró,
es un cañón de plata, que a todos mata,
sin que ninguno sienta el dolor.

Su boca es tan pequeña y tan risueña
naturaleza pudo formar
y al decir punto en boca mas me provoca.
Por no agraviarla quise callar.

Su barba es el archivo donde yo vivo,
preso y rendido, muerto de amor,
es el que a ser viene, gozo perenne,
sepulcro alegre, dulce prisión

Es su hermosa garganta, la mejor planta,
que en los jardines sembró el amor,
que la blanca azucena, aunque con pena
de su hermosura se avergonzó.

Lo que toca el pañuelo, no me desvelo
para pintarle lo que no vi,
y aunque su enamorado, muera abrasado,
y a su sagrado no me atreví.

Para pintar su talle, bueno es que calle,
pues mi pintura sería un borrón,
yo quisiera de "Apeles" tener pinceles,
para pintarla con perfección.

Perdone su hermosura, si en la pintura,
grosero ha estado mi fino amor,
por haberla ofendido, a sus pies rendido,
a mi peregrina pido perdón.

VISITA
A LOS YACIMIENTOS DE ATAPUERCA
Y
A SAN JUAN DE ORTEGA

(Sábado, 22 de marzo de 2003)

Salimos de León a las ocho de la mañana con la mirada puesta en el cielo para ver si se llenaba de nubes o no, con la esperanza de que el sol nos permitiera contemplar por la tarde el “milagro de la luz”.

Lentamente se iban despertando los pueblos y sus gentes. La madrugada había quedado ya bien atrás cuando pasamos por la hermosa ciudad de Burgos siguiendo una de las orillas del río Arlanzón. Los árboles del paseo del Espolón, con las ramas todavía desnudas del invierno, nos permitían ver en la otra orilla, como en una bonita postal, el Arco de Santa María y detrás las esbeltas torres de la catedral. El sol siguió jugando todo el tiempo al escondite, indeciso.

A media mañana llegamos al lugar de los yacimientos de la Sierra de Atapuerca, nuestra primera meta. Un guía, estudiante de arqueología, nos enseñó el lugar y nos habló con entusiasmo – a la vez que muy bien – de los restos óseos de hombres y animales que han ido encontrando en sus excavaciones que demuestran que en estas tierras se asentaron hace muchos miles de años hombres y mujeres, el primer ser humano que vivió en Europa, al que se le ha dado el nombre de “*Homo antecessor*”. Eran recolectores, cazadores y tallaban lanzas y piedras, comían vegetales y frutos y en su dieta incluían carne cruda. A continuación visitamos el Aula Arqueológica de Ibeas de Juarros donde se exponen parte de los hallazgos que nos han permitido hacernos una idea más completa de todo lo que el guía no explicó.

Se acercaba la hora de la comida y el autocar nos acercó hasta la “Granja-Escuela de Arlanzón”, a 5 km., donde nos tenían preparada la comida: alubias blancas con almejas, carne estofada, pan, vino y café. Un momento siempre agradable de descanso y charla.

La próxima parada en el cercano San Juan de Ortega, uno de los lugares más importantes del Camino de Santiago. Mientras, el sol siguió jugando con nuestra impaciencia. Llegamos con el tiempo suficiente para poder visitar la iglesia, todavía con poca gente. Construida en el siglo XII por San Juan de Ortega conserva la cabecera románica. En la cripta, dentro de un sencillo sarcófago de piedra, se guardan los restos del santo. Más tarde se construyó otro sarcófago, románico, labrado con diversas figuras bíblicas.

Iban pasando los minutos y el reloj no tardó en marcar las cinco de la tarde, el momento tan esperado. Todos dirigimos la mirada hacia el ábside septentrional, donde está representado el ciclo de la Navidad. Esta vez no fue un rayo de sol radiante el que cayó sobre la primera escena, la de la Anunciación. Fue una luz suave y dorada pero que permitía imaginar perfectamente lo que podía ser. La luz se fue extendiendo a la siguiente escena, la Visitación y un poco después a la parte central, el momento emocionante de la iluminación del Nacimiento. La luz del sol, ya más débil, llegó a la última escena, el anuncio de la Buena Nueva a los pastores.

Se habían marchado la mayoría de los visitantes y la iglesia quedó en calma. Escuchamos la Santa Misa y se pidió de manera especial por la paz, necesaria siempre pero aún más en estos días.

La Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Burgos nos ofreció, una vez finalizada la misa, un extraordinario concierto. La SCHOLA GREGORIANA CVM IVBILO, un grupo vocal de voces mixtas, nos deleitó con unos cantos medievales de peregrinación. ¡Un auténtico regalo!

Y ya como despedida – que todos esperamos sea más bien un ¡hasta pronto! – nuestros amigos burgaleses nos invitaron a un “vino español” en el albergue de peregrinos. Antes de lo deseado – el reloj corría más rápido que nuestros deseos – llegó la hora de regresar a León. Regreso que hicimos de noche, bajo un cielo débilmente estrellado.

Isabel Micó.

SALIDA DE JUNIO:

El día **15 de junio** caminaremos de **La Bañeza a Astorga**, última etapa de la Vía de la Plata, antes de unirse al Camino Francés (25 kms. aproximadamente).

Los billetes se venderán el **lunes 9 de Junio de 20:00 a 21:00.**

Con esta salida nos despedimos hasta el 21 de setiembre. Ese día celebraremos el Encuentro de Asociaciones del que os informamos en la circular.

FIESTA DE SANTIAGO:

El día **24 de julio** a las **19:30**, se celebrará en la **Iglesia de las Carbajalas**, la vigilia de Santiago.

Os convocamos a participar. Para ello, podéis pasaros media hora antes por el albergue de peregrinos. Después, prepararemos unos pinchos para los peregrinos y todos los asistentes.

HAN PASADO YA SEIS MESES.....

...y sólo de vez en cuando los medios de comunicación mencionan la gran catástrofe ecológica originada por el hundimiento del petrolero "Prestige". Las "novedades", las últimas noticias empujan con fuerza y las de hace apenas un par de días desaparecen de los informativos y de las primeras páginas de los periódicos.

Hace seis meses, a mediados de noviembre del año pasado, día negro para Galicia y, en especial, para la gente del mar, el "Prestige" se partía en dos y, tras hundirse, quedó anclado en el fondo del océano a 4.000 metros de profundidad. Pero antes entregó al mar un "regalo" envenenado, soltó grandes cantidades de fuel que causaron la terrible "marea negra" que tiñó de este color grandes extensiones del océano, las playas y las rocas del occidente de Galicia. Días de luto para pescadores y marisqueros. Y días de agradable sorpresa ante la avalancha de voluntarios de todo el resto de España para ayudarles en la recogida de este fuel desparramado, en la limpieza de sus costas.

Aparecen ahora fotografías de playas limpias y muchos son los barcos que han salido a pescar. ¿Ha desaparecido el peligro? Las rocas siguen, en parte, teñidas de negro y en las playas continúa apareciendo el chapapote, aunque ya en trozos más pequeños. Y del petrolero hundido, al que aún le quedan en su vientre 37.000 toneladas de fuel, se escapa continuamente parte de este producto.

¿Volverá a ser la de antes la vida marina? ¿Se recuperará por completo la pesca? ¿Serán las playas de Galicia las mismas de este verano? Esas playas, hermosas y limpias, de arena fina y dorada que una buena parte de los españoles hemos tenido el placer de disfrutar en alguna ocasión. ¡Todos deseamos que la respuesta a todas estas preguntas sea un rotundo SI! Que los laboriosos hombres del mar vuelvan a trabajar tranquilos, con esperanza ... ¡Así se lo pedimos de todo corazón a nuestro Apóstol Santiago!

Isabel Micó.

PEREGRINACIÓN A FISTERRA

Un año más, la Asociación NERIA y la Asociación *Galega de Amigos do Camiño de Santiago*, presentan a los peregrinos jacobeos la tradicional "*Peregrinación Internacional a Fisterra y Muxía*".

Este año, ambas Asociaciones, quieren volcarse más que nunca tanto en el día a día de la Peregrinación, como en esta fiesta que reúne a todos entorno a las viejas rutas del fin del mundo.

Por esto, nos invitan y nos convocan para que todos los habitantes de las comarcas del Finisterre, que siempre se han volcado con los peregrinos, sepan que no están solos.

La peregrinación se celebrará los **días 7, 8, 9 y 10 de agosto**. Los interesados, podrán pasar por el albergue de las Carbajalas, dónde está la información completa y la ficha de inscripción.